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經
建會自辦理「全球招商」及「產業有家、家有產業」系列會談後，已獲

得地方政府及廠商熱烈地迴響，繼之前嘉義縣與台南縣成功舉辦座談會

後，接著又馬不停蹄在新竹縣、桃園縣、嘉義市及新竹市辦理座談會，希望透

過直接與地方政府和民眾面對面地對話，達到均衡地方發展，促進在地就業機

會的目標。

打造新竹縣為太陽能產業基地　積極推動綠能等五大產業

新竹縣座談會於 8 月 15 日展開，新竹縣縣長邱鏡淳特地率領局處首長及工

商業者全程陪同，並沿途解說新竹縣印度園區基地及國際綠能智慧園區基地的

現況及發展機會。邱縣長還強調，「全球招商」後很多知名廠商表示，有意願到

新竹縣投資，目前新竹地區產業發展用地需求殷切。

推動產業升級　創造在地就業機會
第二階段「產業有家，家有產業」

新竹縣、桃園縣、嘉義市與新竹市

座談紀實 經建會都市及住宅發展處
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台灣是全球製造太陽能電池產值第二大的國家，2018 年太陽能產業有機會

成為台灣新的兆元產業，因此經建會主委劉憶如上午特地參訪元晶太陽能科技

股份有限公司，該公司係邱縣長去年主動招商爭取投資，且於短短不到 1 年時

間內，就已經完成 90% 的廠房設施，預計投入 120 億元於太陽能產業。惟業者

表示國內裝置太陽能使用率偏低，建議政府能從機關學校先行設置太陽能電池

板，並協助規劃光電設備園區，以促進太陽能產業發展。

座談會中，濟生化學製藥廠股份有限公司提出製藥廠業所面臨的問題，期

望政府能協助解決，包含：協助通過 PIC/S GMP（歐盟 GMP 認證）之本土藥

廠爭取健保價之提升、提高企業進用外勞的比例由 20% 增加至 30%、增加食品

藥物管理局（TFDA）的經費與人力，同時改善學名藥審查人員不足之情況，以

增加製藥產業的國際競爭力。對此劉主委則回應，經建會前已與勞委會多次協

商，希望能提高企業界進用外勞的比例，並針對勞工缺乏且僱用不到本地勞工

的產業，優先檢討放寬外勞進用限制，這部份很快就會有答案。另有關產業投

資障礙部分，經建會也將持續與各部會溝通協調，加速投資障礙的排除，同時

促進產業的發展。

邱縣長陪同劉主委聽取印度園區基地及國際綠能智慧園區基地現況與發展。
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在未來產業發展部分，新竹縣政府提出希望達成「科技立城、藍海願

景」的施政計畫，並規劃推動綠能光電（LED 照明光電、太陽能電池、電動

車……）、文化創意產業、生技醫療、觀光旅遊與精緻休閒農業等五大產業。經

建會並以新竹地區現有的產業結構、資源特性為基礎，搭配交大客家文化學院

及劉興欽漫畫館等當地特色，找出未來的亮點產業，期與新竹縣擬發展之產業

相同。此外從中央各部會建議的主軸產業發展區位，亦可看出新竹縣在發展半

導體、生物科技、綠色能源等產業上具有競爭優勢，中央與地方對地方未來產

業看法幾乎一致。

劉主委強調中央與地方對產業看法一致，是非常重要的。惟產業要發展，

除了中央與地方需有共識外，地方首長在產業引進及招商的努力，亦為未來成

功的關鍵要素之一，中央與地方需共同協助在地產業發展，才能共創產業競爭

優勢。

未來經建會將透過妥適的產業布局與政策配合，加強產業發展所需的公共

建設與人才培育，以拓展產業競爭力並促進在地就業，讓既有的在地特色產業

升級、蓬勃發展；同時透過經建會「全球招商」平台，提高國際能見度，將國

內外資金及投資直接吸引到地方，以創造產業投資競爭優勢。

劉主委至元晶太陽能科技公司參訪，了解台灣光電產業發展。
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各界建議桃園縣全力發展優質國際中小學校

為了解桃園縣各界對地方產業發展之看法及建議，經建會 8 月 19 日於桃

園縣舉辦「產業有家，家有產業」第二階段座談會。早上劉主委參訪生產電動

巴士聞名的華德動能科技公司、遠雄自由貿易港區園區與區內耀程科技公司，

以及桃園科技工業園區內達能科技股份有限公司。其中參訪華德動能科技公司

時，劉主委親自體驗最新型的電動巴士，並將協助推廣電動巴士與綠能產業共

同發展，提升電動車產業國際競爭力；在參訪遠雄自貿港區時，劉主委詳細聽

取葉鈞耀董事長對於自貿港區未來發展之建議，並感謝遠雄自貿港多次參與經

建會舉辦之國際招商活動；達能科技致力於發展太陽能矽晶板，隨著全球綠能

產業發展，將可成為全世界頂尖的太陽能矽晶圓專業製造商。

下午則在桃園縣政府召開桃園縣產業發展座談會，由劉主委及桃園縣縣長

吳志揚共同主持，超過百人參與討論，參與者有農委會、文建會、經濟部、交

通部、內政部及衛生署等中央部會；另鄭金玲立委、桃園縣政府相關局處首長

參訪華德動能科技公司時，主委親自體驗最新型的電動巴士。
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及當地的市議員，鄉鎮市長、農會、工商業者等亦踴躍出席，共同關心桃園地

區之未來產業發展，場面互動極為熱絡。

劉主委致詞時首先向大家說明經建會辦理「產業有家，家有產業」計畫構

想、推動流程及辦理理念，同時指出本計畫就是希望直接吸引國際投資人至臺

灣各地區進行投資，直接創造在地產業發展，促進在地就業，平衡區域發展，

強化區域產業特色；更搭配未來 10 年在地基礎建設及人力教育之規劃，以建構

未來十年台灣產業發展藍圖。

桃園縣吳縣長致詞表示，非常感謝經建會劉主委率領各部會來桃園縣，

與產官學各界針對產業發展定位進行意見交流。桃園縣最近推動的機場捷運、

台鐵高架化、桃園航空城等重大工程，除感謝中央部會的支持外，相信對於桃

園的發展將會有很高的期待。桃園在傳統產業的食品、紡織、電子與機械，到

高科技的綠能、雲端、面板等產業，都有相當完善的產業鏈，加上地理位置優

越，非常適合作為台商全球營運總部，歡迎產業界都能來桃園發展。

座談會中產業界紛紛提出桃園產業發展之建言，包括雲端運算、環保科

技、綠能產業、電動車、國際中小學校等發展建議，劉主委及中央相關部會亦

一一回應；其中清大科技管理學院黃朝熙院長及長庚大學商管專業學院詹錦宏

桃園縣縣長吳志揚與縣政府相關局處首長就桃園縣未來產業之發展與民眾會談。
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主任，建議桃園縣全力發展優質國際中小學校，促使人才培育與國際接軌，提

升臺灣國際化與競爭優勢。

劉主委強調最近經建會積極進行國外招商，瞭解設置國際中小學之必要性

與重要性，對於提升臺灣國際競爭力也是相當重要的一環，經建會將會整合相

關部會，全力協助發展。

整合嘉義市產業資源，打造阿里山觀光門戶

經建會規劃推動之「產業有家，家有產業」計畫第二階段地方座談會，8

月 22 日於嘉義市展開，藉由中央部會、嘉義市政府及當地業者的熱烈參與，各

界對地方產業發展之看法及建議於會中獲得初步共識。

嘉義市火車站是阿里山鐵路的起點、高山鐵道迷們爭相朝聖的地方，此項

位置的優勢加上嘉義市的觀光醫療、交趾陶文化及美食等是嘉義市發展成為觀

光城市的重要元素。為瞭解嘉義市各項產業資源的發展現況，經建會劉憶如主

任委員及黃萬翔副主任委員在當日上午親率經建會及嘉義市政府同仁參訪財團

法人天主教聖馬爾定醫院、交趾陶館及耐斯王子大飯店，並在中午用餐時品嚐

著名的雞肉飯美食。劉主委表示非常肯定業者及嘉義市政府的努力，並認為這

些產業發展優勢若能透過創意使產品加值，將增加業者的收益並使嘉義市的觀

光更增添多樣魅力。黃副主委也表示，交趾陶藝術推廣應可結合嘉義市政府刻

正推動火車站周邊都市更新及農委會的檜意森活村計畫，規劃出文化、創意與

產業結合的展示行銷園區，來吸引遊客的注意。

當日下午則在產業創新研發中心召開嘉義市產業發展座談會，由劉主委及

嘉義市市長黃敏惠共同主持，中央部會農委會、文建會、經濟部、交通部觀光

局及衛生署等代表出席討論。另立法委員江義雄更親自出席與會，加上台南市

府相關局處首長及當地的市議員、公協會業者代表及地方人士等，共計數百人

出席，場面十分熱絡。
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劉主委在聆聽完地方公協會代表的發言後表示，嘉義市需把握位處阿里山

門戶的優勢，以眾星拱月的概念發展國際美食、觀光醫療、文化創意等產業，

來襯托阿里山這塊觀光的招牌。另外，相關的配套措施，如國際級的觀光旅

館、便捷的交通系統、健全的都市建設等都需要整合發展，一起打造嘉義市成

為有特色的觀光城市。她同時鼓勵業者推動產品創意加值，以吸引不同客群的

消費者，並期待各界能提供建言，以利政府協助排除各項產業投資的障礙。

會議經由熱烈地討論獲得共識，各界對於以阿里山觀光入口意象為發展主

軸提供了相關的建議，後續期望透過中央、地方及業界共同的努力，促進在地

產業蓬勃發展。

經建會協助新竹市發展綠能文創、觀光美食行銷全世界

為了解新竹市各界對地方產業發展之看法及建議，經建會規劃推動之「產

業有家，家有產業」計畫第二階段地方座談會，8 月 23 日於新竹市展開。早上

經建會劉主委、單驥副主委、黃萬翔副主委親率經建會及新竹市政府同仁參訪

光磊科技公司與春池玻璃公司。其中光磊科技的多項 LED 國際技術專利，已成

劉主委參訪嘉義市交趾陶館，肯定文化觀光所帶來的產業效益。
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為 LED 產業領導者，為全球最主要的光電半導體元件供應者之一；另春池玻璃

已為環保綠能的創新玻璃品牌，其研發的綠建材─亮彩琉璃，更是帶動國際營

建業的新潮流，成功交出藝術玻璃發展的亮麗成績。劉主委非常肯定業者及新

竹市政府的努力，並認為新竹市的綠能文創產業已具備優勢，後續政府可透過

融資、結合都市更新及建置平台，協助產業發展，提升業者國際競爭力。

下午則在新竹市演藝廳召開新竹市產業發展座談會，由劉主委及新竹市市

長許明財共同主持，主要探討新竹市在綠能、文創、觀光旅遊、都市更新、智

慧綠建築等相關潛力產業的發展，及其區位配對等議題，並就相關基礎建設、

投資招商等配套政策交換意見，亦有逾百人出席參與討論，與會者包括農委

會、文建會、經濟部、交通部、內政部及衛生署等中央部會代表。另立法委員

呂學樟更親自出席與會，加上新竹市府相關局處首長同仁、公協會業者、地方

人士及專家學者等，場面互動極為熱絡。

劉主委致詞時首先向大家說明，經建會辦理「產業有家，家有產業」計畫

分二階段推動，第一階段主要是由中央部會說明新興產業發展條件，以及這些

主委強調嘉義市須把握阿里山門戶優勢，配合創意加值積極發展觀光產業。
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產業適合在哪裡發展，幫產業找到適合的家。第二階段則是家有產業，將由地

方政府角度，說明地方適合發展什麼產業，建構未來 10 年產業發展藍圖。新竹

市是第 9 站，希望透過這兩階段座談會，找出新竹市產業發展定位，打響自己

產業品牌，並結合區域發展成為區域品牌。同時，透過相關基礎建設、人力與

教育等配套措施，讓產業在地深根發展。

許市長表示，非常感謝劉主委親自主持參與新竹市場次的座談會，與大

家一起討論新竹市適合發展的重點產業，共同擘劃產業發展的方向，新竹市期

望透過藝術園區及文創園區的設置與規劃，吸納新竹市從小栽培到大的人才，

發展文創產業，就像春池玻璃把台灣全部的二手玻璃收回來熔解後，再做出這

麼漂亮的藝術品，在全世界發光發亮，幫台灣創造很多經濟產能。另新竹的米

粉、貢丸，遠近馳名，如何結合觀光旅遊產業行銷新竹在地產品與產業，亦很

重要。

劉主委在聆聽完新竹市簡報，及當地米粉、貢丸、玻璃、電腦公會的心

聲後表示，新竹市府團隊的規劃報告，非常精采也令人敬佩。從新竹市的產

值及從業員工結構資料顯示，資訊電子產值很高且就業人口最多，是新竹市

的強棒，未來應加強整合電子資訊產業發展。另外她同時鼓勵業者對綠能、

觀光及文創產品創意加值，透過中央、地方與業界共同努力，促進在地產業

蓬勃發展。

春池玻璃所研發的亮彩玻璃，帶動國際營建業的新潮流。


